

Ceriotti Migliarese, M. (2018).

Erótica y materna. Un viaje al universo femenino.

Madrid: Rialp, pp. 144.

La autora es neurosiquiatra infantil y psicoterapeuta para adultos y parejas, además de madre de seis hijos, lo cual confirma su pericia en las dos dimensiones propuestas en el título. Con este libro ágil, esencial, bien escrito, propone sus búsquedas y hallazgos –personales y ajenos– sobre el lado femenino de la existencia. Con abundantes referencias a tratados de psiquiatría y psicología, así como a otras fuentes de carácter humanístico, y aderezado por la experiencia propia y de otros, la autora nos ofrece un panorama rico y complejo, pero al mismo tiempo luminoso y esperanzado. Busca en las relaciones personales la realidad sexual y los códigos simbólicos que –según la autora– las mujeres valoran de un modo especial. Fundamenta en el cuerpo la complejidad de la condición femenina, con sus dos “almas” (erótica y materna: el amor a sí y el amor al otro), que tienen para Ceriotti una condición estructural. Al mismo tiempo, ambos componentes deben encontrar un equilibrio y una integración mutua. Reivindica la condición femenina y la capacidad de atenerse a lo concreto, lo cual las hace más libres. Atienden más a las personas que a las ideas y teorías, porque buscan detrás de cada idea su relación con la vida.

Temas como la diferencia sexual, la autoestima y la complejidad femenina, las relaciones sexuales, la relación entre madre e hija, su especificidad psicológica, etc. son tratados aquí con toda riqueza y detenimiento de modo fenomenológico, pero también extrayendo consecuencias prácticas. Al final, tras un análisis pormenorizado con todo tipo de sugerencias, reivindica el “trabajo en red” en un mundo no hecho para mujeres. Crear una red solidaria para suplir las propias deficiencias y así superar posibles sentimientos de frustración y envidias estériles. De una bondad natural puede surgir una verdadera perversión. Esta red de conocimientos puede transmitirse de mujer a mujer, de madre a hija, de abuela a nieta. Así ha ocurrido a lo largo de la historia y puede seguir siendo en la actualidad. Las relaciones presentan una especial riqueza e intensidad y merecen ser atendidas con atención, así como esas celebraciones cíclicas que se repiten a lo largo del año. La perspectiva de género propuesta en estas líneas no resulta excluyente sino amable –erótica y materna– como la misma condición femenina. Estas páginas pueden constituir todo un descubrimiento para padres y educadores, así como

para psicólogos que deben enfrentarse de modo inevitable con esta perspectiva cada vez más en valor.

Pablo Blanco
Universidad de Navarra

Llena Berñe, A. y Novella Cámara, A. (Coords.) (2018).

Impulsar la participación infantil. Los consejos de infancia y adolescencia.

Barcelona, Graó, 223 pp.

El libro que han coordinado Llena y Novella está llamado a ser un referente en el ámbito de la participación infantil y los consejos de infancia. La experiencia de las coordinadoras, las investigaciones anteriores y las más recientes en que se apoya la obra, la colaboración de firmas de relieve y, sobre todo, el acierto en la composición del libro y la calidad de cada uno de sus capítulos, son razones de peso que avalan mi profecía. Es un trabajo que viene a coronar, o mejor dicho, a poner un punto y seguido, a una trayectoria iniciada por Tonucci en el año 1991 en la ciudad de Fano; llega a nuestro país en el año 1997, cuando el Área de Educación de la Diputación de Barcelona impulsa el proyecto *La ciudad de los niños* que asesora Trilla; luego se prolonga con los innumerables trabajos de investigación e intervención de Novella, y culmina con la constitución del Consejo Nacional de Niños y Adolescentes de Cataluña en el año 2014. Esta larga trayectoria de acción y reflexión está presente en la obra que ahora nos ofrece la editorial Graó.

El volumen está dividido en dos partes: la primera, de carácter reflexivo, se pregunta sobre los desafíos de la participación infantil; la segunda, de índole más práctica y concreta, analiza desde diferentes perspectivas los consejos de infancia y adolescencia. La obra concluye con un apéndice en el cual, de manera escueta y precisa, se presentan algunas claves para mejorar la fuerza cívica de los consejos y se propone también un conjunto de medidas para guiar la acción de los municipios que desean iniciar un consejo de infancia y adolescencia.

Los cinco capítulos de la primera parte desarrollan diferentes puntos de vista sobre el papel que hoy deberían tener los niños y niñas en nuestro mundo. Sin ánimo ni posibilidad de resumir la riqueza de ideas, enumeramos algunas que nos han parecido especialmente sugerentes. En primer lugar, estamos ante una reconstrucción social de la idea de infancia que la define como una edad de auténticos ciudadanos, alejándose de cualquier paternalismo que, en nombre de la protección que merece la infancia, acabe por arrebatarle sus derechos. De acuerdo con esta